

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 7 DE NOVIEMBRE DE 1923

NUMERO 1221

## El astrónomo Dubjago descubre un nuevo Cometa. Se firma un Convenio entre Rusia y Noruega

### Convenio ruso-noruego

MOSCOU.—Se ha firmado un convenio entre los gobiernos de Rusia y Noruega, según informan los periódicos de Moscú, en virtud del cual Noruega comprará todos sus cereales en Rusia, este año. Se calcula que la cantidad que adquirirá Noruega en Rusia será de doscientas mil toneladas.

### Un nuevo cometa descubierto

KAZAN, Rusia.—El astrónomo, profesor Dubjago, anuncia haber descubierto un nuevo cometa de octava magnitud entre las constelaciones de Orión y el Barco, al sudeste de Sirio. Se mueve hacia el hemisferio del Sur.

### Son llamados los reemplazados militares

MOSCOU.—El soviét de Rusia ha llamado a filas a los reemplazados militares de 1898, 1899 y 1900, a fin de que reciban instrucciones en el ejército territorial. Simultáneamente apareció en el periódico oficial "Izvestia", una caricatura en que aparece un soldado rojo mirando despectivamente a Polonia, la cual lleva por título: "Ellos están corriendo el riesgo de cruzar la frontera de mi patria".

El llamamiento de los territoriales está de acuerdo con el plan de instrucción militar aprobado y probablemente no tiene ninguna significación particular, pero se deduce claramente de las declaraciones hechas por el gobierno de Moscú, que aunque tratan de evitar toda participación en las luchas alemanas, considera necesario estar preparado para cualquiera eventualidad.

### Los hermanos Cedillo se han alzado en San Luis de Potosí y marchan sobre la capital

CIUDAD DE MEJICO.—Se temen acontecimientos sangrientos en el estado de San Luis de Potosí en vista del levantamiento de los hermanos Cedillo, que se anuncian están marchando sobre la capital del Estado.

### Declaraciones de Goicochea

MADRID.—La prensa reproduce las declaraciones hechas por el ex-Ministro de Gobernación, señor Goicochea, al periódico portugués "Correio da Manhã", en las que manifiesta que el maurismo no tiene conexión alguna con el Directorio Militar.

El Presidente del Partido Maurista señor Goicochea, reconoce también que el patriotismo que guía al Directorio ha tenido como consecuencia una reacción nacionalista en España, y al propio tiempo antiparlamentaria, semejante a la que está invadiendo a Europa.

### Se cambiará la fecha de cada congreso renovado

WASHINGTON.—Tan pronto se reuna el Congreso en el período corto de diciembre, se tratará la discutida proposición de cambiar la fecha de reunión de cada congreso renovado, y también la de variar el día de inauguración de cada período presidencial.

El senador demócrata de Arizona, Mr. Henry F. Ashurst anuncia que está trabajando en la preparación de dos enmiendas constitucionales que presentará con objeto de que se efectúen los referidos cambios.

De acuerdo con una de ellas, el

Congreso deberá reunirse una vez al menos cada año, comenzando cada período de sesiones el primer lunes de enero. En esa fecha comenzarán los períodos de representantes y senadores. Se suprimirán las sesiones del llamado período corto.

### Declaración del poeta Argüello

NEW YORK.—Santiago Argüello, literato nicaragüense, habló en la Universidad Middlebury, Vermont, y dijo que la literatura hispanoamericana, después de haber sido independizada por Rubén Darío, alcanzará la plenitud de su desarrollo el día en que Hispanoamérica se haya identificado con los Estados Unidos.

## EDITORIAL

# El Grito de la Patria

El Partido Reformista a esta hora de ahora, representa la dignidad nacional. Es una firme preocupación de patriotismo que busca en medio del caos ambiente, bienestar y gloria para Costa Rica. Por eso es a manera de horno en donde al fuego de rectificaciones depuradoras se saturan de calor las armas con que batallan los inconformes y los sufridos contra los piratas de este suelo bien querido. El país reclama a voz en cuello, una innovación de todos los sistemas malsanos, que están en constante putrefacción. Es preciso que los procedimientos viciados pasen a las fronteras de las cosas malditas que son escándalo de la Historia, y campen e imperen las manifestaciones virtuosas para bien de la comunidad humana.

Con desapoderado afán, los que en realidad de verdad aman entrañablemente a este terruño, desean que se estampe en esta nacionalidad el sello de una moral constructiva.

Es menester que los fondos públicos sean manejados con más honradez; es menester que el ahorro y la economía sean puntos capitales que orientalicen a los gobiernos; es menester que la agricultura sea estimada para que los artículos de primera necesidad se coticen a bajo precio y para que no se importen granos al país, porque eso es una vergüenza ya que aquí hay tierra feraz y brazos jóvenes; es menester que se reforme el ramo de guerra en donde se invierten grandes cantidades en hombres que pierden lastimosamente el tiempo con un rifle oxidado al hombro y con los músculos aniquilados por falta de acción; es menester que la enseñanza, al par que ilustre, eduque, porque viene a menos la erudición cuando los corazones espantan de maldad; es menester que la higiene

triunfe por doquiera porque en casucas sin aire, rodeadas de aguas fétidas, tienen que generar nada más que ciudadanos canijos y endebles; es menester que, por medios convenientes, se ponga coto a las enfermedades venéreas que están carcomiendo tantos cuerpos; es menester que desaparezca la Fábrica Nacional de Licores, ese antro de crímenes, en un incendio producido por la mano de un niño para que diga mañana la Historia que la inocencia terminó con lo que no hicieron los Gobiernos cobardes; es menester que los nobles obreros alcancen una vida mejor, más humana, en donde se encuentre alimentación nutritiva para sus hijos y alegría para sus buenos corazones; es menester que los grandes ladrones, ya que no han sido castigados por la justicia ni despreciados por la sociedad, no manejen más el Fondo Nacional; es menester que las almas prostituidas, que los mercaderes de la patria, que los verdugos de los pobres, respeten siquiera la Bandera Roja que cubre al presente los altares intocados de Costa Rica y jura defenderlos con la relampagueante espada de Godofredo.

¡Oh reformistas, hermanos en el sentir y en el pensar! Prosigamos sin desmayos en esta campaña de saneamiento y de reforma. Despertemos la conciencia de los costarricenses que aún no han comprendido la virtud de nuestros empeños.

¡Salvemnos a Costa Rica, con el brazo y con el corazón! La fe desquicia los cielos y resquebraja las montañas. Continuemos la marcha, dejando en los flancos del camino a los miserables que lucraron con la patria, y saludemos con rosas o con guijarros en las manos, la aurora del porvenir nacional.

CARLOS JINETA

### "No debemos reconocer a Rusia" dice Britten

WASHINGTON.—El representante Britten que había pedido que los Estados Unidos reconocieran al gobierno rojo de Rusia declara ahora a su retorno de un viaje a Moscú que no se debe entrar en relaciones con los actuales mandantes del país moscovita.

He cambiado del todo de opinión —dice Britten— y creo que todo trato con la Rusia bolsevica sería prestar apoyo a una situación que ha de caer fatalmente. Aquel es un gobierno de visionarios, y está fundado en el asesinato, la anarquía y el robo. El pueblo está en silencioso terror bajo una pandilla de teorizantes que son incapaces de reconocer sus equivocaciones. Esos teorizantes viven en palacios y usan máquinas espléndidas mientras el común de las gentes sufre escaseces y angustias. No hay libertad de palabra ni de prensa, y el Gobierno impone el ateísmo y la burla de los sentimientos religiosos que se respetan en todos los países civilizados.

### Lo que dijo Lloyd George

WINNIPEC, Canadá.—Lloyd George declaró aquí en discurso pronunciado, que no cree que en Alemania los nacionalistas lograrán establecer la dictadura por medio de un golpe de Estado. Sin embarco —dijo— la dictadura es lo único que ahora puede evitar la revolución en Alemania. Si la dictadura, sea cual fuere, fracasa, vendrá la revolución.

### Contra el caciquismo

MADRID.—El Centro de Defensa Social ha publicado una nota dirigida al Directorio en la que dice que importa mucho combatir la pornografía y crear hombres fuertes que se opongan al caciquismo, que debilitaba a la nación permitiendo las inmoralidades.

### El pacto en el Raisuni

MADRID.—En una nota oficiosa que se ha dado a la publicidad afirma el Directorio que es incierto que haya aceptado el pacto concertado por el Gobierno del Marqués de Alhucemas con el moro rebelde Raisuni, para su sometimiento a España y agrega que el Directorio obrará en este asunto con libertad y mirando al interés de la patria.

### Grupos de moros disueltos

MADRID.—En una nota oficiosa que se ha dado a la publicidad dice que continúan presentándose grupos de moros rebeldes frente a las posiciones de Tafersit, los cuales son disueltos enérgicamente mediante la acción de la artillería.

COLABORADORES DE "LA PRENSA"

# La mala fe del Padre Taburetito, Director de "La Verdad"

Un buen católico reprochó al Director de "La Verdad" por sus publicaciones ofensivas y disociadoras, que provocan contestaciones que rompen la caridad, y hacen más daños a la Santa Iglesia que los mismos pecados públicos de toda la jerarquía eclesiástica.

¿Qué contestó el pichón de cura? Que como a él no tienen qué decirle, lo tenían sin cuidado.

Según eso allá han tocado el sálvese quien pueda: no hay padres para hijos, ni hijos para padres.

Poco importa dejar en los cuernos del toro al Prelado, mal parado la causa común de la religión; si se han satisfecho pasiones bajas contra toda ética y las reglas de la decencia.

¿Qué apóstoles salen ahora del seminario alemán! Sin embargo, son menos malos que los del tiempo en que estudiaban Quesada, Solano y otros que no aguantaron... la disciplina, y se salieron. ¡Lástima!

Parecido a eso es la frase muy usual entre los señores del alto clero: "Con tal que nadie diga nada..."; con lo que salvará toda responsabilidad, y hasta su alma salvará, el saltador de caminos, a quien nadie ve, para que digan algo.

Esos son los principios morales a que ajustan sus acciones estos señores: cabe decir con San Mateo: "Estos hombres me honran con los labios, pero su corazón está muy lejos de mí. (XV—8)

¿Qué dirección imprimen a los pueblos?

Hay razón para que en el llamamiento que hace la prensa a los maestros, a las autoridades civiles y a los padres de familia, no se les tome en cuenta, para ayudar a salvar la sociedad.

"Con tal que nadie diga nada", de-

jad venir a mí las niñas... aunque sean del primer grado.

Verdaderamente espantoso es lo que está pasando sin sanción de ningún género en la casta tonsurada.

Y todavía el pueblo fanatizado disimula y tolera, y perdona todo género de procedimientos escandalosos; cuando a nadie como a los ministros del santuario se debe exigir una vida de acuerdo con el oficio, como dice la escritura sagrada: "Santos deben ser los que tratan las cosas santas; limpiad los vasos del Señor". "Los Obispos deben ser irreprochables, no borrachos, no adúlteros, &."

Si aquellas y otras parecidas son las reglas de conducta de los directores de conciencias, ya podemos juzgar su conducta íntima en el confesionario. Y los efectos se palpan: mejor vivir en compañía de un demonio que al lado de una beata confesadora, de conciencia extraviada y corrompida.

Quién en esta culta capital no ha sido víctima de la lengua de una de esas satélites de los confesores?

Los efectos prueban la maldad de la causa.

Al contrario de lo que dice el gran teólogo San Alfonso María de Liguori: "dadme buenos confesores, y yo regeneraré el mundo".

Vosotros, "venerables cooperadores e hijos de otro", decís: "que arda el mundo, con tal que las llamas no me toquen". Y San Pablo, dice: "¿Quién de vosotros arde y yo no me abrazo?"

¿Qué diferencial

El Apóstol estaba sólo por salvar salvar las almas; vosotros sólo por salvar la tripa.

Y el pueblo tonto que no se cansa de hartaros, aunque corrompáis sus costumbres.—SACRISTAN.

# Discurso del General Volio pronunciado el domingo pasado en Curridabat

¡Amigos reformistas, y amigos de todos los bandos: echandistas y jimenistas! Es necesario que contemplemos la lucha política en su aspecto final. Dentro de breves días el pueblo de Costa Rica será llamado a las urnas electorales.

¿Habéis pensado que la suerte de nuestros hijos, de vuestras mujeres y hogares se juega en las urnas electorales? ¡Ahí se juega la fortuna de la República! Debéis dejar los caprichos porque el voto que el ciudadano dé, será un acto de responsabilidad moral ante Dios y ante la patria.

Vosotros me diréis, soy echandista porque mi patrón lo es; soy jimenista porque don Zutano lo es; y yo os digo: ¡sois por ventura un hato de gaucho? Os han puesto a vosotros un fierro en el anca? ¿Os han marcado para que vayáis a votar?

¿Debéis preguntaros! ¿Dónde están mis hermanos, en qué partido están los que se doblan al zurco, cuál causa acuerpan los que sufren? No debéis preguntar: ¿Dónde está el patrón, en qué partido están los politiqueros? porque dentro de nuestro corazón está la sangre roja que os dice que tenéis que ir con vuestros hermanos, acuerpando a aquellos que viven del salario y que buscan regeneración social. Negra tradición y gran responsabilidad caerá sobre nuestras conciencias, abandonando a nuestros hermanos para ir a acuerpar a los partidos de los levas que os darán siempre con el pie. ¡Oldme bien! apenas hará una semana que la prensa de San José ha dado a saber de un escándalo espantoso: las niñas de segundo grado las llevaban a los lupanares a perder su honra. Daban como causa la miseria, el lujo, la indiferencia de sus padres. Ahí no han ido las hijas de los poderosos, sino las hijas de los obreros.

¿De dónde proviene el mal? De la mala distribución de la riqueza; de una mala organización de la sociedad; de que las cargas públicas están mal repartidas; de que los capitalistas casi no pagan, mientras que el pobre al pagar todo caro, soporta los impuestos solo. Esa es la causa y ese mal no lo remediará un gobierno de los ricos.

¿Cuál gobierno ha habido que se propusiera por levantar las clases pobres por moralizar? ¡No lo ha habido! Ahora os pregunto: ¿queréis que vuestras hijas se sigan prostituyendo, y que todo se hunda? Apoyad entonces a los ricos, que son los que con su dinero pueden comprar la honra de vuestros hogares! Apoyad al partido echan-

disto y al jimenista, para que las cosas sigan como están. Queréis un gobierno que venga a levantar a los humildes, y poner las cosas en su lugar? Entonces votad por la papeleta roja.

Yo tengo la fe profunda de nuestro triunfo, y mañan los únicos que pueden reclamarme, son los trabajadores: pues yo no tengo compromisos con capitalistas, con ricos, ni con ninguno de esos tirabones del Estado.

El hombre que ahora os habla no tiene codicia ninguna por el Poder; yo aspiro a salvar a mi pueblo y ennoblecer mi nombre con el sacrificio.

¡Os repito: el 2 de diciembre tenéis que escoger entre un Gobierno de los ricos y un Gobierno del pueblo!

¿Queréis ir montados a caballo? ¡Decidlo vosotros; por eso sois la fuerza, la mayoría! ¡Votad por la papeleta roja! Por el contrario: ¿Queréis que os pongan la grupería y la cincha? ¡Votad por Echañdi o por Jiménez! Yo no pierdo nada perdiendo el Poder; son vuestras hijas, vuestras mujeres y hogares los que pierden. Jorge Volio ha cumplido pidiendo justicia, redención y fraternidad humanas. ¿Qué promete Alberto Echañdi? ¡Nada! Sólo el orden social existente; que el pobre sea siempre el macho de carga. ¿Qué promete Ricardo Jiménez? ¡Nada! El sólo dice: ¡yo soy el coloso del Irazú!

¿Qué recibió el país de Ricardo Jiménez? Una deuda de millones de francos y un 28 de Abril, la barta más sangrienta de la historia popular. Ni Echañdi ni Jiménez gobernarán; gobernarán sus círculos; sus grupos aristocráticos, los grandes capitalistas, los banqueros.

Pero cuando Jorge Volio llegue al Poder ¿quién va a gobernar? ¡El Pueblo! Mi círculo son todas estas chiquetas, todas estas camisas manchadas de plátano. ¡No hay Volio, no hay Echañdi, ni hay Jiménez! Hay los hombres que están con ellos. Yo voy comprometido solamente con los trabajadores, a luchar por ellos; y cuando uno de estos ricos se me presente a pedirme contratos, le diré: ¡Amigo, ahí tiene la puerta; lárguese porque estoy harto de usted!

¿Queréis la albarda? Votad por Echañdi o por Jiménez! ¿Queréis ponerla vosotros a esos que os esprimen hasta el hueso? ¡Votad por Volio! ¡Votad por la papeleta roja! ¡Salud, amigos; que Dios os ilumine para que acuerpéis a vuestros hermanos!

## Nótas de Sociedad

Para Estados Unidos pre para viaje la señorita Matilde de Carranza Volio.

Dña. Nelly Casoria de E. salió para Sixacoa.

De San Ramón regresaron don Francisco Orlich y su apreciable señora.

Mejor ha seguido nuestro Director don José María Zeledón.

De Alajuela regresó la señorita María Isabel Gócher.

Don Víctor Ross ha res tablecido.

La señorita Carmela Arreola ha continuado mal de salud. El Dr. don Eduardo Pinto vino del campo.

## Turno

El 25 del presente mes, en Guadalupe se efectuará un gran turno a beneficio de la iglesia. Una buena filarmónica amenizará el acto.

## Próxima boda

En breve se efectuará en Villa Colón la ceremonia matrimonial del caballero don José Avila T. con la señorita Beulida Corrales S. La boda se efectuará en la Iglesia de ese lugar el 18 del presente mes. Formulamos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

## LAPRENSA

Diario de la vida nacional. Precio: ₡ 2.00 al mes.

## Una conferencia

En el Club Sport Juventud de Mata Redonda, el domingo 12, el señor don Eduardo Sauma, dará una conferencia sobre las reglas del foot ball. Reina mucho entusiasmo por esta conferencia entre los jóvenes deportistas.

## Triunfos del Ideal Reformista

Atenas, 6.—A LAPRENSA.—David Mora muy aplaudido. Inmensa reunión celebramos hoy; el pueblo en masa lo felicitaba y ruega su asistencia para la tribuna en los tres próximos domingos.—F. Bolaños.

## Boda

En la Iglesia de la Merced el 17 del corriente, a las siete de la mañana, se efectuará la boda del señor don Enrique Ulloa con la gentil señorita Luz Porras. Después de la ceremonia religiosa los nuevos esposos y los invitados pasarán a la casa del Dr. Moreno Cañas, en donde serán obsequiados. Por la felicidad eterna de los futuros esposos, hacemos fomentad votos.

## El mejor obsequio de Noche Buena

La persona que presente más

# CUPONES "VICTOR"

en nuestra oficina del 15 al 17 de Diciembre, tendrá derecho a una VITROLA de \$ 200.00 acabada en nogal y cuarenta discos en sus albums

NOTA.—No aceptaremos de una persona más que una entrega de cupones

## PIZA E HIJOS

Distribuidores de The Victor Talking Machine Co. Camden, N. J.

## La Ley de Elecciones dice:

Artículo 98

El clérigo o seglar que en su propaganda política invoque motivos de religión o que excite a las muchedumbres en general o a los ciudadanos en particular, a que se adhieran a candidatos o partidos determinados, valiéndose—como medio—de las creencias religiosas del pueblo, será reprimido con la multa de ciento uno a doscientos treinta y tres colones. (Art. 36, párrafo II de la Constitución Política).

### Nuestro Director enfermo

Desde el viernes pasado, se encuentra postrado en cama nuestro estimado Director don José María Zeledón, por lo que no ha podido escribir últimamente en nuestro diario vespertino.

Que restablezca pronto el estimado Director son nuestros mejores deseos, para alegría de los suyos y complacencia de sus compañeros de labor.

### Resonancias del Himno

A continuación, damos los nombres de los amables músicos que ayer noche tocaron el Himno Reformista, que ha gustado tanto por su bella letra y por su delirante música. Ellos son:

- F. VILALTA
- V. OROZCO
- L. MARTINEZ
- V. M. GUILLEN
- L. CERDAS
- R. MONTERO
- J. J. MENESES
- E. MENDEZ
- J. J. NAVARRO
- A. ORDENANA
- R. CONEJO
- J. RETANA
- A. ROJAS
- H. BADILLA
- R. ARIAS
- E. ALVARADO
- C. ALVAREZ
- M. PRADO
- B. MURILLO
- N. GONZALEZ
- A. CHAVES
- B. ORTEGA
- G. FREER
- A. GRANADOS
- T. RODRIGUEZ
- J. AGUILAR
- M. A. ROJAS
- F. BONILLA M.

### Bautizo

Fue bautizada una niña de los esposos don Ramón Sanabria y su señora esposa doña Eva Salazar de Sanabria.

Fueron padrinos don Eloy Salazar y doña Luisa Monge.

### Nota de duelo

El estimable caballero don Santiago Alpizar, de Jarís del cantón de Mora, falleció el domingo pasado, después de una vida ejemplar y de jado firmado un hogar que es modelo por sus virtudes y honradez.

A la familia doliente, especialmente a sus hijos Juan, Valentín y Octavio, damos nuestro sentido pésame.

### En Heredia

El sábado entrante, en la ciudad de Heredia, se celebrará una gran velada reformista. Para esta fiesta de libertad y de la redención patria, reina marcado entusiasmo.

## La Bandera Reformista

La roja bandera que al viento tremola promete a los hombres un mundo mejor; gigante flor roja, su firme corola es símbolo vivo de nuestro dolor.

Es roja la sangre que brota el costado del Cristo que muere por la redención y ostenta en el tosco madero enclavado la roja divisa de su corazón.

Es rojo el camino que marca en la Historia la noble, la santa, la viva inquietud de aquellos que, haciendo jornadas de gloria, batieron los fuertes de la esclavitud.

Es rojo el ensueño de los inconformes que viven rumiando la fe de un afán, y rojas y ardientes las flamas enormes que al cielo levanta con ira el volcán.

Bandera arrogante que en el aire forma caprichos de fuego, cambiantes de luz, que dice a los pueblos de Amor, de Reforma, y de los ensueños del dulce Jesús!

Por ella luchemos, vivamos por ella, por ella a la muerte lleguemos también; amada bandera que es como la estrella que a los Reyes Magos llevó hasta Belén.

La roja bandera que al viento tremola promete a los hombres un mundo mejor; gigante flor roja, su firme corola es símbolo vivo de nuestro dolor.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

### Festival en Heredia

Mucho entusiasmo reina por el gran festival reformista que se efectuará en la ciudad de Heredia el domingo próximo.

El General Volio y muchos de sus partidarios y amigos irán a esta fiesta de la democracia y de la redención costarricense.

### Tipos de cambio

Nueva York	458 0/0
Londres	409 0/0
París	133 0/0
España	305 0/0
Italia	103 0/0
Suiza	408 0/0
Bélgica	115 0/0

San José, 6 de noviembre de 1923.

### Nuevos talleres

Muy en breve, en el interior de la casa de don Ricardo Falcó, se dará principio a la construcción de los talleres de la Imprenta de esta Empresa.

El nuevo local, indudablemente dará campo a las reformas que se cree conveniente hacer, para ensanchar más este periódico vespertino.

### Viajeros

Ayer tarde llegaron al país el caballero don Luis Robert y su señora esposa doña Margarita Gallegos de Robert.

Les presentamos un atento saludo a los apreciables esposos Robert Gallegos.

## REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela Una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: \$ 200.00 en efectivo.
- 2º — un cinematógrafo completo
- 3º — un juego con todo lo necesario para cocina
- 4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanas de **La India**.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanas de **La India**.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al momento de hoy en adelante, un ticket por cada billete que Ud. compre al contado.

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 4106

## HOTEL EXCELSION

Avenida Fernández Guel, frente a La India San José, C. R.

Cuartos confortables.—Especialidad en banquetes y Matrimonios

Jueves y Domingo, Comida especial

Jazz Band del Maestro Julio Barquero

### La majestuosa manifestación de anoche

Como lo habíamos anunciado, ayer noche se efectuó la reunión semanal del Partido Reformista, que fué una grandiosa e imponente manifestación roja.

Nunca se ha visto en esta compañía política, una concurrencia más grande que la de anoche. Y esto lo confirman los enemigos que son sinceros. Y debemos añadir, que se reunieron sólo los correligionarios de San José, y algunos barrios vecinos.

No vivieron trenes ni camiones como hacen los echandistas para efectuar sus pequeñas y desentusiasmasdas reuniones.

Cuajados de gente que ostentaban en la solapa la insignia roja, habían en el kirson, las calles, los parques y las aceras. Diez mil almas se congregaron para demostrar al país que el Reformismo es la voz de Costa Rica.

A las ocho de la noche, con acompañamiento de varios músicos, fué cantado el Himno Reformista por treinta bellas señoritas cuyos nombres dimos en nuestra edición de ayer. El público aplaudió a porfía este himno que fué de nuevo ejecutado.

El entusiasmo fué indescriptible, la alegría y el alborozo desmedidos. Después hicieron uso de la palabra tres señoritas, cuyos discursos fueron muy hermosos,

por la belleza de la forma y el oro de las ideas.

Más luego ocuparon la tribuna, por su orden, los señores Salazar, Padilla y Rivas, quienes estuvieron bastante felices en sus disertaciones.

A eso de las diez de la noche, después de estallar bombas que llenaron el ambiente de júbilo, a los toques de un clarín principió el desfile reformista rumbo a la Confederación General de Trabajadores. Adelante dan-

zando, iba la lechuza, esa lechuza simbólica que representa la sabiduría y la visión. Más de nueve cuadras fueron ocupadas por los ferrosos manifestantes que iluminaban su espíritu con los encarnados resplandores de los soles rojos. En la Confederación, tomaron la palabra los señores Montero, Pérez, y dos estimadas señoritas. El público les aplaudió mucho.

La Patria está de plácemes!

Colaboradores de LA PrensA

### El triángulo moral de las escuelas

En el magno asunto contra Inglaterra, hay tres personalidades que marcan las líneas rectas de un luminoso triángulo: la hipotenusa, verdadera base asentada en la Ley de Nulidades, la constituye la figura egregia, va llente y pura de don José María Zeledón, uno de los catetos, don Alfredo González, pudonoroso e ilustre jurisconsulto que lleno de fe se apersonó en defensa del decoro nacional y levantó en alto el honor de su patria contra las exigencias de la vieja corsaria Inglaterra. El otro cateto lo forma Mr. Taft

Supremo Juez de la Justicia Americana, de la austera escuela del immortal Washington, y como éste, digno de vivir eternamente en el corazón de las Américas: da el triunfo a la justicia al medir las consecuencias que pudieran venir de agasajar a las huecas testas coronadas. Por supuesto, que en el presente caso moral, contra la verdad geométrica, cualquiera de los catetos luminosos puede hacer de hipotenusa, así como ésta puede pasar a ser la prolongación brillante de uno cualquiera de sus lados; el orden de las líneas no altera los resultados.

Si en los niños arraigan, por la sollecitud de sus mentores, ideas a veces de problemáticos resultados, ahora entiendo que no habrá si quiera uno de ellos, que no lleve directamente al corazón de sus encomendados esta trinidad, singular en los momentos en que la corrupción ambiente, negativa, no cree ni en la honradez ni en el carácter.

Por mi parte, tengo la satisfacción de decir que en mi escuela—la más humilde de todas—no hay un solo niño de 8 años para arriba, que yo sepa pronunciar con cariño los nombres de José María Zeledón, Alfredo González y Guillermo Taft.

ABELARDO QUESADA CHACÓN  
Lagunilla, Heredia.

### La Bandera Reformista

Reproducimos de nuevo el Himno Reformista titulado "La Bandera Reformista" porque varios entusiastas correligionarios nos han solicitado la reproducción.

Suscriba a LA PrensA

## UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GAL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN G.L que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Paré Sues.

G. P. CHITTENDEN  
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923

# LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

**José María Zeledón**

REDACTORES:

**Carlos Jinesta**

**Octavio Montero**

Agente General:

**Lesmes Sáurez**

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos empujados de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguita, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adhiere nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paidián de hidalguita y escuela de civismo.

## Las malas Autoridades

Hemos instituido esta sección, para dar cuenta en ella al país de los abusos de sus autoridades. Las denuncias, para que tengan carácter de seriedad y valentía, llevarán siempre al pie las firmas de sus autores.

Sr. JOSÉ MARÍA ZELEDÓN B  
San José

Me dicen vecinos de Germania que la autoridad no quiere reconocerlos para su inclusión y que el Presidente Acosta les dijo que en caso de que la autoridad no quiera reconocerlos que recurran al Síndico. El Presidente no sabe que el Síndico no es residente en el lugar y sí debe saber que el Agente Principal de Policía está en la obligación de reconocerlos porque tienen derecho y que es más: esa agencia auténtica con su firma a 32 ciudadanos que no existen en su vecindario. Todo esto me hace decir que, si el gobernante no tiene las capacidades suficientes para hacer respetar la ley, no puede decir jamás que le ha hecho bien a la República.

¡Hay firma responsable

Siquirres, noviembre 3  
Sr. Presidente de la República.—San José

Señor:

Nos permitimos declarar ante el país que el Agente Principal de Policía de este lugar hace propaganda abierta a favor de la candidatura del señor Echandi, pues nos consta que él mismo reparte hojas sueltas y nos ha negado la vecindad, domicilio y nacionalidad a fin de que no se nos considere ciudadanos hábiles para ejercer el derecho del sufragio del cual ha hecho Ud. tantas promesas y que ahora al denunciar el hecho apuntado, Ud. se verá virar inmediatamente. De Ud. respetuosamente como vecinos de Germania, Porfirio Vargas Camacho, Feliberto Calderón Morales, Benjamín Bustos Salazar, Gonzalo Montero Rodríguez Milcíades Bustos, Cascaete.

## Los niños Reformistas

Pequeño y significativo discurso pronunciado en la reunión de anoche por la niña Enriqueta Rojas.

Artículo que nos trajo ayer un niño reformista de quince años de edad.

Ciudadanos:

No sólo los niños son Reformistas. Nosotras también lo somos. Tenemos los mismos anhelos de renovar esa nefanda política conservadora que sólo ha servido para enriquecer a unos cuantos logrerros en perjuicio de la colectividad.

En la mayoría de los hogares no hay más que sin sabores, porque los gobiernos no se han preocupado por la moral del pueblo.

Debemos protestar contra el alcoholismo, y pediremos a nuestro digno Jefe el General Volo, para que suprima esta maldita Fábrica de Licores, que es la causa de la degeneración de esta noble Costa Rica.

El pueblo, Reformistas, necesita más instrucción y educación, pues sólo la diligencia y el trabajo nos hará libres y felices.

El día 2 de diciembre próximo, todos los reformistas deben depositar su voto en las urnas electorales y defenderlo valientemente para que no sea burlado por los eternos enemigos del pueblo.

¡A luchar y vencer!  
¡Viva el Partido Reformista!

Amigos: es bueno que nosotros no debilitemos nuestro entusiasmo, sino que por el contrario, cada día con más alegría, trabajemos en favor de este partido de los pobres, nosotros los niños que vendemos periódicos, dulces y números de la lotería, debemos dar cinco y dieces para el sostenimiento de la Campaña Reformista, porque triunfando el General don Jorge Volo, él se acordará de nuestros padres que ganan tan poco, de nuestras madres que trabajan tanto para vestirnos y mantenernos, y hará lo posible porque haya cobijas para todos y arroz y frijoles en abundancia. Ahora, el dulce está a un colón treinta céntimos el atado, y para comprarlo, como es tan caro, no podemos comprar pan para tomar café. ¿Por qué el Gobierno no les prohíba a los revendedores sin conciencia que abusen así de los necesitados? ¿Para qué sirve pues un Gobierno? Para vernos padecer y sufrir? Por qué el señor Presidente nos ve con tanta indiferencia? Puede ser justo que mientras los niños ricos disfrutan de todo, nosotros los pobres necesitemos de todo?

Amigos: seamos reformistas de corazón y pídale a Dios que triunfe este partido para bien de todos los oprimidos del país.

CARLOS F. FERNÁNDEZ

## A los Reformistas

Si seis de verdad de votos convencidos de la Reforma. Si deseará sinceramente para la Patria un período de bienestar y de justicia, ayúdala a LA PRENSA; suscribíos a ella y haced que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estomos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que si nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribíos a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

## Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C<sup>o</sup>

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono no 859

## Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Maritima," en la casa de don Ricardo Falcó Mayor.

## Próximo match

El domingo entrante se jugará una interesante partida de foot ball entre los velocidos mejores jugadores de la capital.

La Cruz Roja patrocinará esta partida; a los vencedores se les concederá con medallas de oro.

## OBSEQUIO DE NAVIDAD

La Dama Elegante, que haciendo honor a su nombre tiene las más valiosas y mejores joyas del país, ha resuelto regalarlas a sus favorecedores, no para que descubran un mundo, sino para que obsequie a sus amigos en la Pascua que ya se viene encima.

Al efecto, las vende a mitad de precio en su magífico local contiguo al Banco Mercantil.

## TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

## Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA Y LA MARINA

POR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



## Depósito y Aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

## LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N<sup>o</sup> 211

TELEFONO N<sup>o</sup> 694

## USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

## LOS GNOMOS

de Farmia Bernada Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco esmerado y magnífico servicio Avenida Central

## Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto puesta a la Pulpería La Aturiana.

## Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Cometa"

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

## Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C.R. Apartado 439

## ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta Vidrios Grandes para Ventana y Fósforos Japoneses

Teléfono 198 Apartado 614

Talleres de LA PRENSA, 7<sup>a</sup> Avenida Este N<sup>o</sup> 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

## TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.